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“刨根问底”凸显监管之变

上上市市鲁鲁企企频频收收问问询询函函
量增

连月来，上市公司关于收到
问询函的公告频频刷新公告栏。

根据上交所发布的最新数
据，3月28日至4月1日这一周，上
交所便发送日常监管函13份，其
中监管问询类函件8份，监管工
作类函件5份。通过事中、事后监
管，要求上市公司披露补充、更
正类公告25份。

同时，上交所还加大信披和
股价异常的联动监管，针对公司
披露敏感信息或股价明显异常
的，提请启动内幕交易、异常交
易核查12单。对82起证券异常交
易行为进行了调查。

事实上，沪深交易所监管动
向的改变，自去年底起已然显
现。据不完全统计，2015年11月
至2016年1月的65个交易日中，
沪深交易所共发出逾300份问询
函，平均一个交易日近5份，比此
前3个月激增一倍多。

此外，今年交易所对于年报问
询函也有提前关注、问询回馈时间
缩短等趋势。去年深交所问询于4
月中下旬开始，5至6月迎来问询高
峰期。而今年交易所问询函几乎伴
随着年报披露的整个过程。

在此势头下，鲁股也难以幸
免。滨化股份、山东药玻、凯瑞
德、渤海活塞等多达13只鲁股在
今年先后收到问询函，较往年同
期明显增多。

相关人士透露，之所以出现
今年以来沪深交易所对于市场
的监管问询函数量同比大增的
情况，主要是因为“信披直通车”
已在逐步发挥作用。“该制度让
上市公司在信披中发挥更大的
主体作用，使得交易所将信息披
露监管工作的重心逐步从事前
转向事中、事后，但这样一来，也

容易引起公司信披与监管的冲
突，因此会出现监管函增多。”

提质

更为关键的是，记者注意
到，除往年常见的针对年报中财
务数据的问询外，今年以来沪深
交易所的关注点可谓包罗万象，
所问询的疑点也更加尖锐。

对于科达股份定增方案中
出现的标的公司前后估值差异
巨大，上交所便在审核意见函中
直接发问，“是否存在向关联方

利益输送和损害中小投资者合
法权益的情形。”并因同为上市
公司关联方及交易对方的禹航
基金不参与业绩承诺，更是一语
中的地质疑，“是否表明相关方
对标的资产未来实现业绩承诺
缺乏信心。”

同时，上市公司海外并购后
续整合、保壳花招百出、并购标
的估值不当、土豪式高送转方
案、公司资金去向等，也均成为
沪深交易所“刨根问底”的高发
区。

其中，青岛海尔拟以54亿美

元的价格收购通用电气家电业
务，增值率为185 . 41%，较此前伊
莱克斯33亿美元的收购报价高
近50%。

上交所便要求青岛海尔结
合本次竞价的过程及近期同行
业并购估值情况，补充披露上述
作价的合理性。同时，上市公司
如何保证标的资产销售渠道的
稳定性，评估收购会否影响消费
者的购买意向；收购是否会对上
市公司原有的海外家电业务产
生冲击；海尔原有产品在美国扩
大销售份额的可行性如何等问
题，也须补充说明。

本月6日晚间，滨化股份在
申请延期回复后，终于对上交所
针对其年报中关于公司的产业
链及经营模式、子公司财务状
况、公司的内部控制等种种疑问
作出了解释与补充。

记者注意到，对于年报中未
硬性要求的非财务数据，交易所
也有加重信披的趋势。问询函提
出，年报显示，公司主要采用“资
源合理使用、产品精深加工、能
源综合利用”的良性循环经济运
营模式，形成了具有公司特色的
一体化氯碱产业链。“请补充披
露公司的具体经营模式和产业
链情况，并结合公司的成本构
成、同行业主要竞争对手情况
等，量化分析公司经营模式对公
司业绩的影响。”

“问询函频发以及关注问题
的深入尖锐，可以帮助投资者规
避风险。目前，我国大部分上市
公司信息披露的详细程度和主
动披露的意愿还是不足的，沪深
交易所的各种问询，可以让市场
了解到更多信息。”徐皓认为，在
这种趋势下，上市公司、中介机
构等市场参与各方与监管之间
的博弈也将更加激烈。

(来源：经济导报)

山山东东证证监监局局组组织织““走走进进身身边边的的上上市市公公司司””系系列列活活动动
本报济南4月10日讯(记者

刘相华) 4月8日，山东证监局联
合山东上市公司协会、山东省证
券业协会、山东省期货业协会共
同举行了“走进身边的上市公
司”启动仪式暨第一期活动。50
余位中小投资者走进神思电子

技术股份有限公司参加了此次
活动。

山东证监局副局长韩汝俊
说，“走进身边的上市公司”活动
有利于加强中小投资者与上市
公司沟通联系，不断增进互信，
给投资者一个真实的上市公司。

他希望中小投资者持续关注上
市公司质量，多研究，多比较，树
立理性投资的理念，避免利益受
损。同时要求上市公司进一步完
善投资者关系管理，不断提高投
资者保护工作力度，积极回报投
资者。启动仪式结束后，神思电

子相关负责人向投资者介绍了
公司情况，回答了投资者提问，
并引导投资者到现场参观了公
司产品和生产经营情况，使投资
者对公司有了较为直观的认识。

“走进身边的上市公司”系
列活动是山东局深入贯彻落实

2016年全国证券期货监管工作
会议精神，集中开展“投资者保
护宣传教育月”活动的重要举
措，对畅通中小投资者与上市公
司的交流渠道，拉近双方距离，
增进相互了解具有重要积极意
义。

问询函，这一沪深交
易所用来“深挖”隐藏在
上市公司并购重组方案、
高送转计划和年报业绩
中疑点的函件，正以前所
未有的密度和深度，下发
到诸多上市公司手中。

据记者统计，今年以
来 ，已 有 南 山 铝 业
( 6 0 0 2 1 9 ) 、青 岛 海 尔
( 6 0 0 6 9 0 ) 、恒 天 海 龙
( 0 0 0 6 7 7 ) 、* S T 亚 星
( 6 0 0 3 1 9 ) 、圣 阳 股 份
( 0 0 2 5 8 0 ) 、海 立 美 达
( 0 0 2 5 3 7 ) 、齐 星 铁 塔
(002359)、保龄宝(002286)、
渤海活塞(600960)、山东
药玻 (600529)、滨化股份
(601678)、凯瑞德(002072)、
科达股份(600986)等多达
13只鲁股收到沪深交易
所下发的问询函，数量之
多实属罕见。

“连月来，沪深交易
所不仅在发函数量上较
往年同期翻番，问询内容
也扩展至多个方面。”在
山东一大型投资公司高
级投资经理徐皓看来，这
些变化均传递出新的监
管动向，即强化事中、事
后监管。“毫无疑问，交易
所的问询使业绩造假、虚
假披露等违规行为无处
遁形，有助于减少投资

‘雷区’，保护中小投资
者。”

保本基金“好卖不好做”

去年6月份以来，股市上蹿
下跳，股灾不断，投资者风险偏
好明显降低，保本基金异军突
起。金融投资报记者根据wind数
据统计发现，目前126只保本基
金有82只是2015年及2016年成
立的，尤其到了去年三季度，保
本基金开始热销。2015年第四季
度就新成立了21只保本基金，募
集资金620亿元。

到了今年一季度，保本基金
更是热度不减，基金公司趁热打
铁，频频出现提前结束募集的现
象，更有甚者一日售罄。统计显
示，一季度成立保本基金30只，
合计募集规模达760亿元，贡献
了一季度新基金销量的46%，平
均首发规模达到25亿元，成为平
均首发规模最高的基金品种。

如今，保本基金的扎堆发行
并未减少，据wind数据统计，截
至4月7日，还有14只保本基金正
在发行，包括华安安禧保本A、鹏

华金鼎保本C等。
保本基金发行火爆，但保本

基金真的“保本”吗？金融投资报
记者根据wind数据整理发现，目
前有净值的保本基金有126只，
其中有11只目前累计净值跌破
面值，占比8 . 73%，跌幅最大的交
银荣和保本目前净值为0 . 9760
元，华富旺财保本也仅有0 . 9820
元，所谓的保本目前看来似乎并
没保住。

值得注意的是，这些跌破面

值的保本基金基本都是在去年
发行的产品，且有汇添富盈鑫保
本是今年3月份刚刚成立的。

注意认购期内优选

德圣基金研究中心在接受
金融投资报记者采访时表示，保
本基金发行如此火爆其实与其
本身特质有很大关系。“其一是
有本金保障，保本基金一般有特
定担保人担保本金安全；二是近
些年发行的保本基金大部分都
会设定一个目标收益触发机制，
如基金份额累计净值增长率连续
15个工作日达到或超过18%(或
20%)，将提前结束保本周期，有助
于落袋为安；三是保本基金在市场
向好时可增加权益类仓位配置，同
时市场回调中可高仓位配置债券，
在认购期内购买还有本金保障，
可谓进可攻，退可守。”

德圣基金研究中心指出，自
去年6月股灾爆发到现在，大盘
经历3次大跌，到目前沪指和创
业板指仍跌逾40%，保本基金平

均仅跌2 . 96%。随着市场连续下
跌，市场避险情绪加重，保本基
金的投资价值得到凸显。“首先，
市场风险偏好下移下避险情绪
较重，而保本基金能通过仓位控
制有效规避风险；其次，当前经
济低迷、通胀无忧下，政策持续
宽松，债市有望延续慢牛，保本
基金可规避股市大的系统性风
险同时享受债市慢牛收益。”

但对于当前保本基金“好卖
不好做”的现象有基金公司产品
负责人则指出，这主要是目前发
行的保本基金面临安全垫过低
的问题，“现阶段债券一年利率
只有3%左右，也意味着3年期保
本基金持有债券到期票息只有

9%，据保本基金恒定比例投资组
合保险策略(CPPI)来看，保本基
金投资权益类部分最多只能亏
损9%”。加之权益类投资仓位很
难放大，现在的发行的保本基金
或难有前几年的高收益。“虽然
当前某些保本基金跌破净值，但
到期时一般都会保本，这不失为
当前投资一个比较靠谱的渠
道。”某基金经理如是表示。

德圣基金研究中心也建议，
投资者想要实现保本收益，须注
意两点，一是在发行期认购，二
是全程参与保本期，否则当保本
周期开始后申购或转换转入的
基金份额不在保障范围内。

(来源：金融投资报)

保保本本基基金金““好好卖卖不不好好做做””
或难有前几年高收益

股市跌宕起伏，保本
基金却在发行市场上持
续火爆，不仅发行数量众
多，投资者亦十分推崇。
但需要注意的是，保本基
金的运作在短期内陷入
较为困难的境地，“好卖
不好做”现象突出。那么，
现在到底是不是保本基
金发行的好时机？又是不
是投资者购买的好时机？
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